



Mi Universidad

CONTROL DE LECTURA

Jorge Santis García

Primer Parcial

Interculturalidad y Salud I

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Medicina Humana

Primer Semestre Grupo "B"

Comitán de Domínguez, Chiapas. 13 octubre 2023

Diagnóstico de salud poblacional con enfoque de ecosalud.

El diagnóstico de salud poblacional es la herramienta fundamental de investigación de salud pública. Permite identificar las necesidades de la población y los recursos con que cuenta para proponer soluciones viables a sus problemáticas. Este diagnóstico, tradicionalmente, ha incluido tres ejes: ► Necesidades de la población, problema sociales, y (la salud enfermedad, ► Riesgos (Morbilidad y mortalidad), ► determinantes sociales y ► recursos y servicios, la salud pública, además de enfocarse en riesgos y daños, deben incluir aspectos positivos, con lo cual surge otro eje que se puede incluir en el diagnóstico. Las fortalezas de la población.

Existen dos perspectivas para afectar diagnóstico de salud poblacional: una se vincula con los servicios de salud; otra integra la participación poblacional.

Esta mención tres tipos de diagnóstico de salud poblacional desde la óptica de los servicios de salud: administrativo, dirigido al análisis de las acciones que afectan las instituciones frente a la problemática de salud; Estratégico, enfocado en el cambio, en función de los intereses y conflictos que aparecen en las fuerzas sociales; e ideológico, dirigido a la legitimación resultante tan vínculo entre las fuerzas sociales estructuradas en torno a la salud con el conjunto de la sociedad.

Lang y Rayner, analizan los modelos de salud pública a lo largo de la historia: Sanitarista ambiental; biomédico; social, tecno-económico y proponen un quinto modelo el ecológico. Se consideraron los tres principios planteados por Leavel para el diagnóstico de salud con enfoque de ecosalud en este estudio: transdisciplina, género y equidad y participación comunitaria. El objetivo de este estudio fue analizar las características del diagnóstico de salud según el enfoque de ecosalud en comunidades rural y urbana en México.

Factores determinantes de la salud

Importancia de la prevención

LOS DETERMINANTES DE LA SALUD.

Se comenzaron a hablar de los grandes determinantes de la Salud de los individuos y de las poblaciones, a partir del estudio presentado por Marc Lalonde en 1974. Lalonde era un abogado y político que desempeñaba el cargo de ministro de Salud Pública de Canadá y encargó un estudio a un grupo de epidemiólogos para que estudiaran en una muestra representativa, las grandes causas de muerte y enfermedad de los canadienses. Al final del estudio Lalonde presentó un informe denominado: "New perspective on the health of Canadians", que marcó una de las hitos importantes dentro de la Salud Pública, como disciplina orientadora del accionar los servicios de salud encargados de velar por la salud de la población. Se denominan determinantes de la salud al conjunto de factores tanto personales como sociales, económicos y ambientales que determinan el estado de salud de los ambientales que determinan el estado de salud de los individuos o de las poblaciones.

Se pueden dividir a estos determinantes de la salud en dos grandes grupos.

• DETERMINANTES ECONÓMICOS, SOCIALES Y POLÍTICOS

Nos llevaría a una mejor comprensión de estos determinantes sobre la salud de la población, haciendo una revisión histórica de los acontecimientos y de las personas que influyeron para que la humanidad comprendiera, la trascendencia de los factores económicos, sociales y políticos, sobre la salud de la población.

A fines del siglo XVIII y en el siglo XIX, ocurrieron una serie de acontecimientos que influyeron para que los estados modernos comprendiera la importancia de estos factores en la salud de la población, naciendo también, como resultado del estudio de estos acontecimientos, la disciplina científica de la Salud Pública.

Los acontecimientos más trascendentes fueron:

• los trabajos de un Médico brillante y reconocido prestigio por toda Europa, donde se desempeñó tanto como médico asistencial, como profesor de las escuelas de Medicina, fue Johann Peter Frank, quien escribió a inicio del siglo XIX, un tratado de 6 tomos: "Un sistema completo de Policía Médica", donde exponía el papel que deberían cumplir los estados para contribuir a la salud de sus poblaciones. Él consideró que "la síndria era la madre de las enfermedades", con lo que fue uno de los primeros en la era moderna que

APS, Protección y promoción de la Salud

Jorge Santos Guerra

La atención primaria en salud (APS) es analizada como la alternativa que devolvería a los sistemas de salud el rol que cumplieron hacia finales del siglo XX, colaborando con otros sectores en implementar las acciones de la promoción de la salud para mejorar la calidad de vida y equidad. La renovación es presentada como un reconocimiento a los esfuerzos en el final del siglo XX para establecer políticas y programas de atención primaria como eje central de los sistemas de salud, haciendo énfasis en la reorientación de los servicios de salud.

Este artículo discute los postulados y los métodos utilizados para la nueva propuesta de atención primaria en salud, propuesta de renovación que despierta expectativa por su regreso al pasado, no solo en tanto estrategia sino también en cuanto a las esperanzas que nos depara, en un momento de crisis global con indudable efectos sobre los servicios de salud. La discusión se centra en la APS frente al deterioro de los indicadores de salud en muchas latitudes, las desigualdades sociales e inequidades en salud; las debilidades de lo declarado en Alma Ata entendida como medicina para los pobres, la renovación de la APS frente a la crítica condiciones de la salud en los países y el avance en contravía de la globalización neoliberal; la APS y las concepciones política de derecha; la APS y la reforma, de los sistemas de salud, articulación de la APS con la promoción de la salud y la salud pública; los cambios en los contextos y la nueva crisis económicas, en este caso global. Se concluye haciendo un llamado para evitalizar los procesos de los sistemas de salud, desde la perspectiva política y redimensionar las reformas sanitaria de los sistemas de salud, con base en la atención primaria en salud, su eje de transformación. De acuerdo con estos postulados, la APS se propone llegar a todos, principalmente a los más pobres, enfocado en los hogares y en las familias; no sería cuestión solo de servicios de salud. Como acción no puede entenderse la como atención médica y menos aún, atención médica primaria, o peor, atención por personal no calificado.

Educación para la Salud

La educación para la salud formal, no formal e informal está considerada actualmente como un elemento importante en la formación y como un objetivo común de diversas instituciones responsables de la calidad de vida en un territorio. Promover la salud, favoreciendo la formación de la persona y facilitando el desarrollo de una moderna conciencia sanitaria, es una tarea ardua y compleja tanto para la escuela como para las demás instituciones responsables de servicios para la comunidad. Concretamente en la escuela, prevenir significa favorecer un crecimiento armónico de la personalidad del alumno, que se alcanza construyendo condiciones y haciendo vivir experiencias capaces de beneficiar el proceso evolutivo.

Conceptos básicos.

En nuestro intento de precisar los objetivos y el campo concreto de la educación sanitaria en la escuela, considerando útil efectuar una referencia terminológica previa acerca de los conceptos de salud y educación para la salud.

Conceptos de Salud.

La multiplicidad de concepciones existente acerca del término salud se explica a partir de las variaciones que éste ha ido experimentando a lo largo de los últimos cuarenta años. Mediado dicho lapso de tiempo, se ha pasado de una concepción negativa y restrictiva de la salud a una nueva significación positiva y muy amplia.

concepto restrictivo y negativo

Hasta llegar a la década de los años cuarenta, la salud se definía como ausencia de enfermedad. Semejante concepción aparecía como clara consecuencia del hecho de centrar la medicina en la asistencia sanitaria, la curación y la rehabilitación del enfermo; se derivaba, por lo tanto, de la gran preponderancia otorgada a la medicina asistencial, muy centrada en el médico el paciente y el acto de curar. Aunque esta concepción ha sido cuestionada por los investigadores totalmente de alguna manera aún previve en nuestros días. como dice J. Gol "todos tenemos la intuición de que salud equivale a no tener,

Referencia Bibliográfica

- 1.- Fagetti A. (2011). Fundamentos de la medicina tradicional Mexicana. Saberes colectivos y diálogo de saberes en México, 137-151.
- 2.- Villar Aguirre, Manuel. (2011). Factores determinantes de la salud: importancia de la prevención: Acta médica peruana, 28.
- 3.- Franco, Giraldo, A. (2012). Atención primaria en salud (APS). De regreso al pasado. Revista de Facultad Nacional de Salud Pública.
- 4.- Fortuny. M., & Gallego, J. (1988). Educacion para la salud. Revista de educación 287, 306.